

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 42=62 (1896)

**Heft:** 34

**Buchbesprechung:** Der Patrouillendienst im Felde [Frhr. v. T.]

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 06.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Textes wie die Anfertigung der Illustrationen in derselben Hand lag, machte es möglich, dass Wort und Bild sich thunlichst gegenseitig ergänzen. Die Bilder ersparten meist eingehende Beschreibungen des Schnittes der Uniformen, der Form der Kopfbedeckungen u. s. w., während der Text wieder die nötigen Farbenangaben enthält. Die farbige Wiedergabe der Bilder würde den Preis des Buches unverhältnismässig gesteigert haben.

**Der Patrouillendienst im Felde**, unter besonderer Berücksichtigung russischer Verhältnisse. Zusammengestellt von Frhr. v. T., Premierlieut. Berlin 1895, Verlag der Liebelschen Buchhandlung. 20 S. Preis — Cts.

Enthält einige Angaben über Meldungen, die russische Armee und die Beschaffenheit des Geländes und zwar besonders der Wege in Russland. Wir finden auch eine Abbildung der russischen Vorposten. Vor den Feldwachen stehen kleine Posten von je 4 Mann, ähnlich wie sie bei uns in früherer Zeit im Gebrauch waren. Endlich sind noch einige russische Sätze, um sich nach dem Namen von Ortschaften, Richtung der Wege u. s. w. zu erkundigen, beigefügt. Für uns ist die Arbeit wertlos.

## Eidgenossenschaft.

— (Armeekorps-Manöver.) Das Programm für die diesjährigen Armeekorpsmanöver ist folgendes: 30. August: Diensteintritt des Korpsstabes in Winterthur und der Divisionsstäbe, und zwar der VI. Division in Oerlikon und der VII. Division in Gossau (St. Gallen). 31. August: Diensteintritt der Infanterie-Brigadestäbe, nämlich elfte Brigade in Winterthur, zwölfte Brigade in Zürich, dreizehnte Brigade in Bischofszell, vierzehnte Brigade in Wyl. Am 1. September: Diensteintritt der Infanterie-Regimentsstäbe und zwar für Regiment 21 in Hettlingen, Regiment 22 in Neftenbach, Regiment 23 in Engstringen, Regiment 24 in Höngg, Regiment 25 in Bischofszell, Regiment 26 in St. Gallen, Regiment 27 in Wyl, Regiment 28 in Flawil.

Vom 2. bis 5. September: Kompagnie-, Bataillons- und Regimentsübungen.

Sonntag den 6. September: Ruhetag. Am 7. September: Brigadegefechtsexerzieren.

Am 8. Sept.: Manöver von Regiment gegen Regiment im Umkreis der Vorkurs-Kantonnements. Am 9. und 10. September: Manöver von Brigade gegen Brigade, und zwar für die VI. Division zwischen Eglisau und Oberglatt, für die VII. Division zwischen Utzwil und Aadorf.

Am 11. und 12. September: Manöver von Division gegen Division, zwischen Turbenthal und Wallisellen. Sonntag den 13. September: Ruhetag, Unterbrechung des Kriegszustandes vom 12. abends bis 14. früh. Am 14. und 15. Sept.: Übungen von Division gegen Division im Glatthale.

Am 16. Sept.: Manöver des Armeekorps gegen einen markierten Feind, zusammengesetzt aus dem Kavallerieregiment 5, Guidenkompagnie 5 und von drei Rekrutenbataillonen der Schulen I, IV und VIII unter dem Kommando von Oberst Bollinger.

Am 17. Sept: Inspektion des Armeekorps bei Bülach. Am 18. und 19. Sept.: Entlassung der Truppenstäbe. Das Hauptquartier des Armeekorps befindet sich vom 31. August an in Winterthur.

— (Das Kommando des Inf.-Regiments Nr. 22 A.) hat, wie die „N. Z. Ztg.“ mitteilt, das eidg. Militärdepartement an Stelle des erkrankten Hrn. Oberstlieut. Paul Usteri dem Hrn. Oberstlieut. Th. Schnider, Kommandant des Landwehrregiments 21, für die Dauer des Truppenzusammenzuges übertragen.

— (Missionen ins Ausland.) An die italienischen Herbstmanöver wird Generalstabs-Oberstlieutenant Leupold in Bern abgeordnet, zu den österreichischen Herbstmanövern (bei Csakathurn) Infanterie-Oberstlieutenant Grieb in Burgdorf und Major Moser, Instruktor I. Klasse in Bern, zu den deutschen Herbstmanövern Oberstbrigadier Heller in Luzern und Infanterie-Oberstlieutenant Bertschinger in Lenzburg.

— (Zu den französischen Manövern des 12. und 17. Armeekorps) werden abgeordnet die HH. R. Brunner in Bern, Oberstlieutenant im Generalstab, und Artilleriemajor Chauvet, Instruktor II. Klasse der Artillerie in Thun.

Zürich. Die Unteroffiziere und Soldaten der Bataillone 70 und 71 richten, liest man im „Anzeiger des Bezirks Horgen“, an den Kantonsrat das Gesuch, es möchte ihnen für die Tage nach dem Aussersihler Krawall, an denen sie im Dienst standen, eine Soldzulage gewährt werden. Die Unterschriftenbogen sollen sich rasch mit Unterschriften füllen.

Es ist zu hoffen, dass das Begehren fruchtlos sein werde. Die Bewilligung der Soldzulage würde einen bösen Präcedenzfall bilden und es wäre zu besorgen, dass bei jedem besonderen Dienst ähnliche Forderungen gestellt werden. Wenn jemand eine Zulage verdient hat, wären es die Rekruten. Diese hatten bei dem niederen Rekrutensold einen anstrengenden Dienst zu versehen. Wenn man ihnen für die Tumulttage den Sold wie in Wiederholungskursen und Feldration bewilligt hätte, wäre dieses eher gerechtfertigt gewesen. Eine Verpflegungszulage hätte sich durch Art. 155 des Verwaltungsreglements begründen lassen.

Url. (Steuerpflicht des Bundes.) Laut den Verhandlungen des Regierungsrats findet im Oktober zwischen den Vorstehern des eidgenössischen Justiz- und Militärdepartements und den Kantonen Uri, Tessin, Waadt und Wallis eine Konferenz statt betreffend die Frage der Salzeinfuhr in die Armeemagazine. Es wird sich dabei um die Frage handeln, ob die Eidgenossenschaft für ihren Bedarf auch dem kantonalen Salzregal pflichtig ist. Bekanntlich hat diese Angelegenheit s. Z. zu einem Konflikt zwischen dem Bund und dem Kanton Waadt Anlass gegeben.

Diese von den Zeitungen gebrachte Nachricht ist sehr befremdend. Das Gesetz über die Militärorganisation vom 13. Nov. 1874 bestimmt in Art. 222 folgendes: „Alle für den eidgenössischen Militärdienst erforderlichen Lebensmittel und Getränke sind von der Bezahlung aller Art Steuern, Abgaben und Konsumgebühren in den Kantonen und Gemeinden befreit.“

„Dasselbe gilt von den Militäranstalten und Militärwerkstätten der Eidgenossenschaft, die mit keinerlei kantonalen oder Gemeindesteuern belastet werden dürfen.“

Nach dieser Bestimmung werden wohl die Kriegsvorräte in den Befestigungen und Armeemagazinen von den Kantonen nicht besteuert werden dürfen.